



ASSEMBLÉE NATIONALE

9ème législature

Vote par procuration

Question écrite n° 12091

Texte de la question

M Philippe Legras rappelle à M le ministre de l'intérieur que les dispositions du 230 du chapitre I de l'article L 71 du code électoral permettent aux personnes qui ont quitté provisoirement leur domicile pour prendre des congés de vacance d'exercer leur droit de vote par procuration. Cependant, un renvoi en bas de la page 8 de l' « instruction relative aux modalités d'exercice du droit de vote par procuration » précise que cette possibilité est réservée aux personnes actives, à l'exclusion notamment des retraités. La discrimination ainsi opérée entre actifs et retraités est particulièrement mal ressentie par ces derniers qui comprennent mal comment une interprétation purement administrative de la loi peut les priver de l'exercice d'un droit fondamental au seul motif qu'ils ont cessé toute activité professionnelle et alors que, souvent, ils avaient prévu leur absence avant qu'ait été fixée la date de la consultation électorale dont ils se trouvent ainsi écartés. Il lui demande s'il n'estime pas opportun de lever cette restriction particulièrement discutable et qui, dans la pratique, conduit à la délivrance de certificats médicaux de complaisance, ce qui est à la fois moralement contestable et, en tout cas, ne contribue pas à l'équilibre des comptes de la sécurité sociale.

Texte de la réponse

Reponse. - En règle générale, et par application de l'article L 62 du code électoral, les électeurs exercent leur droit de vote en se présentant personnellement au bureau de vote du lieu de leur inscription. Le vote par procuration, prévu aux articles L 171 et suivants du même code, revêt ainsi un caractère dérogatoire. L'interprétation de ces dispositions ne peut, dans ces conditions, être stricte. Aux termes du 230 du paragraphe I de l'article L 71 précité, qui n'a subi aucune modification depuis la loi du 31 décembre 1975, peuvent être autorisés, sur leur demande, à voter par procuration les citoyens « qui ont quitté leur résidence habituelle pour prendre leurs congés de vacances ». Cette faculté n'est offerte qu'à ceux qui peuvent justifier d'un titre de congé, c'est-à-dire aux personnes actives qui n'ont pas toute liberté de choisir leur période de vacances, qu'elles soient liées par la période de fermeture annuelle de l'entreprise à laquelle elles appartiennent ou que la date de leurs congés soit fonction de leurs charges de travail ou des nécessités de service. Une extension des dispositions actuellement en vigueur au bénéfice des retraités serait contraire au principe essentiel qui fonde tous les cas où cette procédure de vote est autorisée, à savoir l'existence d'un événement ou d'une situation interdisant à l'électeur, pour des raisons indépendantes de sa volonté, de se rendre personnellement à son bureau de vote. En effet, la contrainte du congé de vacances ne peut, par hypothèse, être retenue en ce qui concerne les retraités, dans la mesure où l'éloignement de la résidence habituelle n'a de motif autre que de convenance personnelle. Les retraités ne peuvent donc être admis à voter par procuration au titre du 230 du paragraphe I de l'article L 71. Au demeurant, leur situation à cet égard n'est pas objectivement différente de celle des personnes qui n'ont jamais exercé d'activité professionnelle ou de celle des demandeurs d'emploi. On observera en outre que tout assouplissement des règles actuellement en vigueur en ce qui concerne le vote par procuration irait à l'encontre des préoccupations exprimées par le législateur qui, en adoptant la loi no 88-1262 du 30 novembre 1988, s'est au contraire efforcé de limiter le nombre des suffrages exprimés par procuration, lesquels, on le sait, sont lors de chaque scrutin, à l'origine d'un abondant contentieux.

Données clés

Auteur : [M. Legras Philippe](#)

Circonscription : - Rassemblement pour la République

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 12091

Rubrique : Elections et referendums

Ministère interrogé : intérieur

Ministère attributaire : intérieur

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 24 avril 1989, page 1873